
上馬殺賊 下馬學佛
朋友聽說筆者也是
峨眉門下感到驚訝。
第一個反應是問：

「峨眉派的功夫不是只適合女性修習
嗎？」那是受到金庸《倚天屠龍記》
的影響！作者虛構故事。書中沒有說
過由郭襄創立峨眉派的武學必定女勝
於男，只是到了滅絕師太才大搞重女
輕男的一套。滅絕師太的師兄孤鴻子
借出鎮派之寶倚天劍，地位必定不
低。他去找明教楊逍比武，劍未拔就
吃了敗仗，給活活氣死。
峨眉山範圍甚廣，山區內開宗立派、
收徒傳功的武術名家都可以叫峨眉派。
我們這一支歷史悠久，創派祖師白雲禪
師是南宋時期的高僧，曾與道教全真派
龍門宗祖師、全真七子之一的長春真人
丘處機（1148年-1227年）有過交集。
筆者是第14代傳人，拜
在第13代衣缽傳人傅偉
中宗師門下。本門前11
代都是一脈單傳，今時
傅師尊為了適應時代需
要，將本門正名為「峨
眉白雲學派」，說明我
們是芸芸立根於峨眉的
門派之一，又強調傳承
自南宋白雲禪師。白雲
祖師原本是道士，後來
由道入釋，長期在峨眉

山修行，遂以山名立派。
傅師尊是中國佛門大德巨贊法師
（1908年-1984年）親選的衣缽傳人。
巨贊法師曾任中國佛教協會副會長、中
國佛學院副院長以及全國政協委員等公
職。法師俗家姓潘，名楚桐，江蘇江陰
人，青年時期已積極參與愛國進步運
動，曾被國民黨當局通緝。1931年剃度
出家，1937年日寇全面侵華之後，法師
以國事為重、個人為輕，奔走各地，組
織佛教徒參加抗日救國活動。1939年
於湖南組織成立「南嶽佛道救難協
會」、「佛教抗戰協會」及「佛教青年
服務團」。其間結識新中國第一代領導
人周恩來、葉劍英、徐特立等，當年周
總理題有「上馬殺賊、下馬學佛」以
資鼓勵。
法師允文允武，曾親自策劃伏擊日
寇，取得殲敵百餘人的戰果。現
時網絡上以訛傳訛說道巨贊法師
當日手刃數十甚至數百日寇，一
似傳統小說的跨張筆法，並非事
實。傅師尊於1978年初次拜見巨
贊法師之後，8年間一直追隨巨
贊法師研修峨眉運動修煉與峨眉
醫藥學，於當年殺敵多寡是第一
手資料。
今年剛好是巨贊法師圓寂40周
年，正好澄清一下。

「寫在巨贊法師圓寂40周年」（上）

進擊的互聯網名媛
時隔4年，「互聯網

名媛」又一次進入人們
視線。事緣有大網媒深度體驗了一把
「799元名媛約拍」，就如同4年前的
「500元潛伏名媛群半個月」，兩份頗
有趣味的野生田野調查，竟無意間勾勒
出互聯網名媛的進化線。世道不易，假
名媛亦須進擊。
4年前，有網友發帖稱自己花了500

元「入會費」，潛入一個號稱都是「名
媛」的微信群，繼而揭開這些「名媛」
們的秘密：原來都是靠拼單拍照發朋友
圈來維持形象。比如6人合買一份麗思
卡爾頓下午茶，每人盛惠85元；40人
合租一晚寶格麗，每人125元；60人合
租一天法拉利，每人100元……最哭笑
不得的是，有網友隨後爆料，上海某名
媛群拼團巴黎世家絲襪，其中因一位
「名媛」有腳氣，導致32人感染。
「拼團名媛」一石激起千層浪，媒體

之後紛紛又挖出「名媛培訓班」、「天
王嫂訓練營」等進階產品，當中不乏天
價者，好不熱鬧。而那時，假名媛們不
管是拼團也好、報班也罷，主要目的都
是打造白富美形象，最終釣得金龜婿，
甚至一舉嫁入豪門。
而4年後的今天，互聯網名媛們的狀
況和玩法都悄咪咪地有了一些變化。
前文提到的調查記者，花799元購買

了一套「名媛約拍」服務，套餐內容包
括專門的攝影師用手機拍攝逼真「偽日
常照」並指導「名媛」經典姿勢、豪華
酒店房間實景、禮服、名牌包包、首飾
和超大玫瑰花束等道具，以及精修一張
照片。記者體驗後描述，拍攝全程都是
高速流水線，禮服是某寶「次拋」品
質，名牌道具都是A貨，背景堆滿的
LV購物袋、Chanel盒子都是空的。套

餐不包化妝及手機拍攝原來皆有心機，
不給化妝是為了節省時間，因為需求旺
盛，下一撥客戶已經等在門外。而劣質
的裙子、粗製濫造的假貨、胡亂的妝容
和薅禿嚕毛的玲娜貝爾都無傷大雅，因
為在手機像素下並無從判斷細節，而所
有的不完美、甚至「班味」都可以靠精
修大法來解決。
這一頓操作下來，與4年前的變化已
經很明顯了。
第一個變化是「名媛」更假了。4年

前拼單的人再多，東西好歹都是真的，
腳氣也是真名牌腳氣。而今日不僅約拍
的道具是假的，就連傳統拼單也消費降
級了——社媒上已經出現了大量「50元
拼租高仿包包」的團購。
於是隨之而來的第二個變化就是「名
媛」成本降到最低，時間縮到最短，以
及因此而導致的「性價比」空前「優
秀」。如今，不僅有「天價」名媛訓練
營，也有799元的名媛約拍一日速成，如
果還嫌貴，就合租50元高仿香奈兒，甚
至是花8.9元買豪車酒店素材包，總之，
無論什麼價位都能實現快速出圖，名媛
速通。名媛產業鏈，從未如此完善過。
至於第三個變化，則是名媛們的目
的。與4年前為了嫁得好的主流目標不
同，今天的假名媛們，雖然更假更廉
價，但卻也不再是奔着豪門而去了，她們
更多的是為了打造名媛的人設，進而直播
帶貨或自創品牌，「自食其力」以達「我
就是豪門」。當然，以造假起步的道路
必定充滿荊棘，再努力也無法祝福。
據媒體報道，靠名媛人設收割中年男
性，正成為直播帶貨界的新傳說。原因
是「名媛」們給同樣夢想成功的男士們
造了個迪士尼的夢。所以看到沒，名媛
本不分男女，底層邏輯都是同一個。

乘搭郵輪要了解郵輪
旅程的特性，也要有心
理準備，可能要培養不

同的習慣。尤其是香港人向來個性較
急，常希望以最短時間做最多的工作或
到最多的景點享受最豐富的玩樂。
如果大家也想嘗試郵輪之旅，就首先
要了解不同的航程，選擇適合自己的，
因為行程各有長短，有到多個國家和城
市的，有逗留一個大城市較長，但可以
回船上度宿的，也有只在一個佔地廣濶
的國家漫遊的。有些亞洲航程僅五六
天，有些則較長。
最近名人郵輪就首次推出其歷史上最
長的航程，乘豪華的名人極致號， 於
2026 年啟航，長達 110 晚的海上大航
程，從溫哥華出發，到15個國家55個
目的地，於香港結束行程，想來一次環
遊世界，真是不錯的選擇。
有許多歐美人士分外愛好郵輪之旅，
尤其是長者，在船上可交朋結友不愁寂
寞，不用做任何家務，吃喝玩樂皆無須
操心，又有醫護人員照顧，是晚年生活
的另類選擇。
一個家庭有長幼，郵輪旅程就顯得較
簡單。今次我乘郵輪，見不少要乘坐輪

椅或輔助行走工具的，這也方便了他
們，不用因個人情況而阻礙了外遊。
單身的也有不少，郵輪公司有些單身
乘客的活動，讓大家結識。
乘搭郵輪最好放開心情，放下工作，
接受不同的文化，享受慢活和來自世界
各地的情誼。大郵輪公司會為不同年齡
人士安排密集的活動，在汪洋大海之上
絕不沉悶。當然，郵輪上的網絡令你不
會和世界脫節，我可以開視像會議，也
得以無間斷地完成工作，這篇稿就是躺
在郵輪的太陽椅上完成。
相信未來郵輪旅遊在香港和內地會愈
來愈普及和受歡迎。

無須操心的郵輪之旅

12 月初，中山
小 欖 菊 展 太 吸
睛，趁秋高氣爽

好日子，我和金英姐一早來到小
欖沿江路的菊展，興奮進場。
入口廣場上盤踞着一條巨大

的、以菊花砌成的金龍，龍頭高
昂，目測有3層樓高，龍身及尾擺
伸展至展覽場館的兩大區域，即名
菊薈萃的花海區及菊藝造景區，太
吸睛了，來自各地的旅遊團及民
眾，均以金龍作背景拍照，人潮如
鯽，氣氛熱鬧。天公造美，風和日
麗，遊人莫不爭先在花間打卡，我
倆迎面遇見一群穿着漢服，配上古
典頭飾，花枝招展的女士，於金魚
群舞燈飾前的菊花園取景，真隆重
呀！我問其中一位花了多少時間作
漢服裝扮呢？她笑說︰「多少時間
也值得，想學古人賞菊賦詩的傳統
雅興啊。」
她說得好，賞月、賞花，是中

華兒女的文化雅事，難得此地可
相聚賞花，可拍照留倩影，我和
姐姐也要效仿她們，聯袂共同在
花間重拾青春甜夢！菊藝造景區
真明媚可人，但見各色各種菊花
設計成趣致造型，有卡通人物、
巨型花茶壺，更有彩羽繽紛的鳳
凰，處處花香撲鼻，迷人極了。

不遠處還有分別插上香港和澳
門區徽的花圃，我真高興見到香
港亦參與了這灣區盛大美事，同
來的工聯會團友都爭取在此花圃
前大合照。前來賞菊展的遊人，扶
老攜幼，人人笑容滿面，這麼盛大
的場面，難怪很多人說，兩日一夜
未必看得完呀。我羨慕他們可漫遊
式地細看菊展，但我們卻要走馬看
花哩，因須趕返香港，未有機會品
嘗菊花宴了。
想起晉詩人陶淵明，他獨愛菊，

「採菊東籬下，悠然見南山」；清
乾隆帝也愛菊，他曾寫了不少詠菊
詩歌。我之前到故宮看關於清帝皇
的展覽，印象中多位清帝，皆有賞
菊雅興情緣，而乾隆尤愛菊花酒，
有詩為證︰秋雨霏霏碧蘚滋，閒情
今日步東籬。不知冷月寒朝裏，開
到西風第幾枝。（乾隆御制詩《冒
雨尋菊》）
深秋到來，百花凋謝，菊卻開

得燦爛，菊被稱為花中隱士，有
堅韌不拔的品質，萬壽菊又有吉
祥含義，菊更有藥用價值，也可
入饌，我們的飲食生活文化中，
日常飲菊普。吃蛇羹時，又添些
菊花瓣辟腥，菊宴中菊花魚蓉
羹、炸菊花魚球都令人垂涎啊！
今天，真開眼界，值得一記！

小欖菊展 美好邂逅
歲末將至，各種拜訪多了起來。一年
到頭大家都忙，碰面不易，但碰了面做
什麼也是個問題。吃飯最常見，在佳餚

美酒中敘舊，在推杯換盞中暢想，其樂融融。能不能來點
新鮮的？前些日子，我和平日裏私交甚篤的幾位校長聯
絡，談及聚一聚，大家一致決定，動起來！
中華基金中學迪信校長和漢華中學嚴助校積極協調場
地，足球、排球、籃球、羽毛球、網球……選哪一樣？感
覺都不錯。英華書院狄安兄脫口而出：「獨樂樂，不如眾
樂樂。」是啊，我們為何不和學生們一起「動」迎新春？
也讓他們在準備期末考試的緊張氛圍中放鬆一下。說幹就
幹，包括香島中學在內的幾間學校按照運動項目把學生組
織起來，大家商定，重在交流、重在友誼，不追求成績，
出出汗、健健身，用青春心態與孩子們共迎新春。
那個午後，陽光燦爛，天空湛藍。我們拿出原本「觥籌
交錯」的時間、精力與資源，和學生們一起運動起來。排
球場上的你來我往，籃球場上的颯爽英姿，足球場上的衝
鋒拚搶，羽毛球場上的鬥智鬥勇，我們在一旁坐看、聊
着、笑着，在午後的陽光裏，人到中年的我們，彷彿又重新
回到了中學時代。我們也忍不住下場，雖然身手不再矯
健，動作也略顯笨拙，但那汗水的味道依然年輕。這樣的
午後時光，簡直是上天的恩賜。孩子們不論輸球贏球都開
開心心，他們告訴我，這
樣的交流活動沒有比賽的
壓力，很純粹地「玩」，
實在太美好了。
對孩子如此，對大人不更

是如此嗎？「動」起來，用
純粹的美好和心態，迎接人
生又一個春天。

「動」迎新春

一位男子和一個女生第
一次約會，兩人剛一坐

定，點過餐點，在食物尚未端來之前，那男
子忽然說：「我們走吧。」女生一愣，也便
隨之點頭。他們走出來，步行不久，進了另
一間更安靜的餐廳，又叫了飯。卻根本無論
是什麼飯，只是聊得停不下來。他們聊福樓
拜、古典文學、搖滾樂、爵士樂。幾次三
番，這女生聊得有些忘我的時候，就忽然打
住，因為她立刻意識到這樣對文學誇誇其
談，或許會嚇走這個心儀的對象。但每一
次，她一停下來，對方就接着她的話往前
講。於是，她又忘了偽裝，重新聊起來。
一個晚上，他們像是有說不完的話，滔滔
不絕。這是他們的第一次約會。沒有性，但
有曖昧。然後是共鳴、是默契。一切被忽視
的是程序性的東西，需要說出來的是兩人本
就有同感的、有關於興趣的東西。
這是1988年蘇菲瑪素主演的電影《心動

的感覺》中的一幕。我在陶醉之餘，發現
浪漫主義之所以可以被稱之為浪漫主義，

在於它為生活添加了一個柔光鏡，把很多
粗糙的細節都給掩蓋了。或者不能說是細
節被掩蓋了，因為電影畫面所展示的內
容，是隨着故事的發展愈來愈深入、愈來
愈細緻的。所以這被柔光鏡掩蓋了的是
「接縫」。一個代表着拼湊而成卻無法忽
視它的人為性的痕跡。就好像所有的大都
市，永遠都是夜晚最迷人。白天走在大街
上，到處是垃圾，白晃晃的大馬路，斑駁
掉色的水泥牆壁。
具體到那電影中的第一次約會，是他們
換飯店時被跳過了的——那頓被做好而沒
有客人的餐點，那看不見的飯店主人的咒
罵。或者，他們就這樣聊到深夜，錯過了
一次本來被女生預計好的一夜情。都不打
緊，這些要被責備的不負責任，或者脫離
了的軌道，都是不必出現的。浪漫主義就
是隨心所欲。隨心所欲地去享受生活，追求
愛，那樣的自然而然，不由自主。就像兩個
戀人，一個人說，我們走吧，另一個人會不
問緣由地點點頭。她或許並不知道原因，可

就是莫名地信任對方。與其說信任對方，不
如說信任這種感覺。他一定不會讓自己失
望的。果然，他把她從一個嘈雜的飯店帶
到了一個安靜的飯店，這裏說話不用大
喊，他們可以輕聲細語，含情脈脈。
我向來覺得接縫不應該出現在一個追求美

的浪漫主義之中，如果出現了，也要盡力忽
視它。因為它破壞了一種美感。
這是理性最無法迴避的問題。就好像這

個時代，是怎麼也無法回到上世紀八十年
代的浪漫主義，或者再早一些，上世紀初
的唯美主義。現在是一切都要表達，一切
的縫隙都要被展示。很有道理，卻唯獨少
了美感，愛和彌合等諸如此類的概念似乎
不重要了。
前幾天瓊瑤去世了，我剛剛上完課回到

家，跟母親說了這個消息之後，她就流淚
了，然後是不好意思地笑，但是就是流淚
了。我想，人人都需要美和愛，就像梅里美
倡導的那樣。那會讓人得到休息。可現在，
它們似乎過時了，但它是值得被懷念的。

不可遏制

心安之處是吾鄉
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梁君度（香港東方書畫院院長、香港養生書法研究會會長）
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）

●作者和英華書院羽球隊賽
後合影。 作者供圖

●周恩來總理為
巨贊法師題字。

作者供圖

●郵輪上娛樂節目豐富。 作者供圖

若問何處是吾鄉，恐怕我一時半刻
也難說清楚。我的人生軌跡，猶如一
幅跨越地界、學界、業界的長卷，在
歲月的流轉中繪出過許多個不同篇章，
也留下幾段不解之緣。
我祖籍惠陽，但僅去過兩三次，因
無親無故，由是者說不上有多少「故
鄉情」。戰後那年，我在香港出生，
香港是我生命的起點。我的父親是版
畫家，上世紀四十年代與黃新波等愛
國美術家成立「人間畫會」，著名畫
家關山月、黃永玉都是這個畫會的成
員。我從小受藝術熏陶，故熱愛美術。
6歲那年，我隨父母遷居至廣州，這
座城市從此成為了我成長的搖籃。在
我15歲那年，哥哥帶我拜嶺南著名書
法家麥華三教授為師，研學書法，這
奠定了我一生的翰墨緣。在廣州的日
子裏，我除了在學校學習數理化，更
多的是學書法。王羲之的《蘭亭序》、
王獻之的《洛神賦十三行》，終不離
手，日讀三番，練習幾小時，那是日
常生活的必修功課。因為父母都是藝
術家，兄弟姐妹都學藝術，所以，注
定了我與藝術的不解之緣。
1970年，我畢業於中山大學數學力

學系，奔赴廣西柳州工作，在柳州那
8年的時光，讓我領略了別樣的風土人
情，積累了寶貴的人生經驗。我在柳
州任教，讓我在柳州留下了頗深的師
生情誼。那些年，文革剛結束，人心
未定，學生學習氣氛不濃，唯可安慰
的是，有學生跟我學書法和繪畫，也
算是一種薪火傳承吧！在柳州那些年，
我結婚生女，生活雖苦，也充滿樂趣。
工作之餘，與幾個年輕畫家常在一起
交流，那日子也是至今難忘，上月終
於有機會在廣西重逢，相隔半個世紀，
那時一起研究油畫的情景也還記憶猶

新。
1978 年，我又回到廣州進修和攻讀
研究生，5年的求學生涯，讓我在學術
的道路上不斷精進。我的畢業論文導
師是研究兩彈的專家，他帶我參與了
核聚變反應堆數學物理問題的研究，
最終，我以優異的成績畢業，留在了
廣州中山大學教書。坦白說，我現在
早忘記了高深的偏微分方程的數值計
算了，但最重要的是我掌握了一套研
究學問的方法。這方法對我研究書畫
非常有用。在廣州，我有幸認識了一
批書畫家：林墉、陳衍寧、陳永鏘、
陳永康、許固令、伍啟中等，他們都
是嶺南有名氣的畫家。直至幾天前，
我還帶幾個朋友登門拜訪陳永康，請
這位坊間稱「雀仔康」的朋友為我們
示範畫了一幅水鳥。
1987年，我回到了香港定居。我對

書畫一直沒有放棄，我在香港創辦了
「香港養生書法研究會」、「獅子山
文藝協會」和「香港東方書畫院」，
我在廣州一連舉辦了9屆《粵港養生書
畫聯展》。也曾6次在廣州、中山、增
城舉辦過個人書畫展。還曾分別和我
兄長、陳永康合作舉辦二人展。此外，
和廣州畫家陳天、陳健、岑崇斯也合
作舉辦過書畫展。這些藝術活動，讓
我和內地藝術家建立了深厚情誼。因
為經常參加內地藝術活動，
我也加入了廣東省書法家協
會、廣東省楹聯學會、廣東
省粵港澳合作促進會文化傳
播委員會。疫情幾年，我足
不出戶，在家潛心研習水墨
畫，創作近千幅花鳥畫，也
逐步參與香港畫家的展覽活
動，變成活躍於畫壇的書畫
家。我與藝術香港、香港畫

家聯會、南天畫會、初日畫會、白雲
堂書畫研究會、香港廣州書畫會、香
港畫家聯會的畫家都有密切來往。
由於對香港也有一份故土情，隨着

年歲漸長，我更加關心香港的慈善公
益事業。為讓長者的晚年生活過得更
多姿多彩，我組織3位東方書畫院畫家
葉永潤、黃明堂、張成浦畫了80幅畫
贈送給東華三院、保良局的安老院。
回首過往，究竟哪裏才是我的故鄉？

這是一個時常縈繞在我心頭的問題。
有人說，故鄉是出生的地方，是生

命最初的那片土地。香港，作為我出
生的地方，承載着我的血脈根源。然
而，廣州和柳州，那是我青春奮鬥、
夢想起航的地方，那裏有我求學的足
跡、有我工作的汗水、有我深厚的師
友情誼、有我熟悉的街巷和溫暖的煙
火氣息。或許，故鄉並非僅僅是一個
地理位置的標識，更是一種情感的寄
託、一種心靈的歸屬。當我在香港，
望着繁華的街景，心中會湧起對廣州
和柳州的思念；而當我回憶起在廣州
和柳州的歲月，又會對香港的親人和
故土懷有深深的眷戀。經過歲月的沉
澱，我終於明白，「心安之處是吾
鄉」。無論是香港的繁華喧囂，還是
廣州的文化底蘊，抑或是柳州的山水
風情，它們都在我的心中佔據着重要

的位置。
因為在每一個地方，我都用

心去生活、用愛去感受、用汗
水去耕耘。故土情深，這份深
情不僅僅是對某一片土地的執
着，更是對曾經經歷過的歲
月、遇到過的人的深深懷念和
感恩。無論身處何方，只要心
中有愛、有回憶、有牽掛，那
裏就是我的故鄉。

●梁君度
作者供圖


